

Sorties Pédestres

Novembre en Forêt d'Ermenonville

Maurice DELAIGUE

Le samedi 22 novembre 1997, Monsieur GUTEMBERG, ingénieur à l'ONF, et notre ami Jean GOUGAY, retraité du même organisme, ont conduit notre petite troupe d'une vingtaine de participants - dont de nombreux nouveaux venus - à la découverte de la forêt d'Ermenonville dans la zone de la baraque de Chaalis. Tout en marchant en bordure de parcelles de pins sylvestre et laricios, souvent de régénération naturelle, MM. GUTEMBERG et GOUGAY nous ont rappelé les missions de l'ONF, les problèmes de protection des jeunes pousses, le suivi du développement, l'organisation des coupes, les difficultés financières et répondu à nos diverses questions.

Malgré un temps de novembre assez couvert, nous avons quand même eu droit à quelques percées de soleil illuminant le haut des pins sylvestres. Somme toute, une belle promenade qui s'est terminée à la tombée de la nuit.

Pin sylvestre *Pinus sylvestris L.*

Sous le bourgeon terminal se trouvent les cônes récents, de 1 an, en dessous les cônes de 2 ans, qui mûrissent à la fin de l'été, plus bas de vieux cônes, qui ont dispersé leurs graines l'été précédent.



Conique quand il est jeune, le houppier de l'arbre adulte est clair, étalé. Le tronc des sujets de belle provenance s'éclaircit bien.